
129446 - هل يجوز رسم ذوات الأرواح ثم طمسها بقصد التسلية؟

السؤال

ما حكم رسم ذوات الأرواح بقصد التسلية ثم إزالتها فوراً وطمسها؟

الإجابة المفصلة

قد
وردت نصوص الشرع في تحريم التصوير ، ولعن المصورين ، وبيان أنهم أشد الناس عذابا

يوم القيامة .

روى

نَ النَّبِيُّ الَ : )لَعَ ةَ رضي الله عنه قَ فَ يْ حَ البخاري )5347( عن أَبِي جُ
. ) ينَ رِ وِّ صَ لَّمَ الْمُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

اءَ الَ : جَ نِ قَ سَ يدِ بْنِ أَبِي الْحَ عِ نْ سَ وروى البخاري )2225( ومسلم )2110( عَ
رَ وَ هِ الصُّ ذِ رُ هَ وِّ لٌ أُصَ جُ الَ : إِنِّي رَ قَ اسٍ فَ بَّ لَى ابْنِ عَ لٌ إِ جُ رَ

لَّى اللَّهُ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ الَ لَهُ : سَ قَ ا ؟ فَ يهَ نِي فِ تِ أَفْ فَ
لُ لَهُ عَ جْ ي النَّارِ ، يَ رٍ فِ وِّ صَ لُّ مُ : )كُ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

الَ ابن عباس ( وقَ نَّمَ هَ ي جَ بُهُ فِ ذِّ عَ تُ ا فَ سً ا نَفْ هَ رَ وَّ ةٍ صَ ورَ لِّ صُ بِكُ
ا لَا نَفْسَ لَهُ . مَ رَ وَ جَ نَعْ الشَّ اصْ لًا فَ اعِ نْتَ لَا بُدَّ فَ : إِنْ كُ

وفي
ةِ أَنْ امَ يَ مَ الْقِ وْ لِّفَ يَ ا كُ نْيَ ي الدُّ ةً فِ ورَ رَ صُ وَّ نْ صَ لفظ : )مَ

. ) خٍ سَ بِنَافِ لَيْ وحَ وَ ا الرُّ يهَ خَ فِ نْفُ يَ

وعن
لَّى اللَّهُ تُ النَّبِيَّ صَ عْ مِ الَ : سَ د اللَّهِ بن مسعود رضي الله عنه قَ بْ عَ

نْدَ اللَّهِ ابًا عِ ذَ دَّ النَّاسِ عَ ولُ : )إِنَّ أَشَ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
( رواه البخاري )5950( ومسلم )2109( . ونَ رُ وِّ صَ ةِ الْمُ امَ يَ مَ الْقِ وْ يَ

وقال علماء اللجنة الدائمة للإفتاء :
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“ما
كان من ذلك صورا لذوات الأرواح كالحشرات وسائر الأحياء فلا يجوز ، ولو كان رسماً
على السبورة والأوراق ، ولو كان القصد منه المساعدة على التعليم لعدم الضرورة إليه

؛ لعموم الأدلة في ذلك ، وما لم يكن من ذوات الأرواح جاز رسمه للتعليم وغيره” انتهى
.

“فتاوى اللجنة الدائمة” )1/685( .

وقالوا أيضاً :

“مدار التحريم في التصوير كونه تصويرا لذوات الأرواح سواء كان نحتا أم تلوينا في
جدار أو قماش أو ورق أم كان نسيجا ، وسواء كان بريشة أم قلم أم بجهاز ، وسواء كان

ه أو جعل وِّ ل أو شُ مِّ ر أو جُ بِّ ر أو كُ غِّ الشيء على طبيعته أم دخله الخيال فصُ
خطوطا تمثل الهيكل العظمي” انتهى .

“فتاوى اللجنة الدائمة” )1/696( .

وقال الشيخ محمد بن إبراهيم رحمه الله :

“من
أعظم المنكرات : تصوير ذوات الأرواح واتخاذها واستعمالها ، ولا فرق بين المجسد وما

في الأوراق مما أخذ بالآلة وغيره ، ذكر معناه النووي رحمه الله في شرح صحيح مسلم ،
وذكر أنه مذهب الأئمة الأربعة ، والأحاديث في الوعيد على ذلك والتغليظ فيه معلومة”

انتهى.

“فتاوى ورسائل محمد بن إبراهيم” )13/173( .

وقال الشيخ ابن عثيمين :

“تصوير ذوات الأرواح من إنسان أو غيره ، لا ريب في تحريمه ، وأنه من كبائر الذنوب ،
لَّمَ ، وهذا ظاهر سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لثبوت لعن فاعله على لسان رسول الله صَ

ا – أو كان باليد” انتهى . فيما إذا كان تمثالاً – أي مجسمً

“مجموع فتاوى ورسائل ابن عثيمين” )2/288( .
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وبهذا يتبين أن رسم ذوات الأرواح من كبائر الذنوب ، وما كان كذلك فلا يجوز التسلية
به ، فإن التسلية لا تكون بما حرم الله ، بل الواجب على المؤمن الامتناع عن فعله ،

طاعة لله تعالى ورسوله صلى الله عليه وسلم .

وإن
كان لابد من الرسم ، فكما قال ابن عباس رضي الله عنهما فاصنعي الشجر وما لا روح فيه

.

والله أعلم 
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